

LA AURORA

Año I

San José de Costa Rica, A. C., miércoles 1 de febrero de 1905

Nº 66

SUMARIO

Los señores feudales	R. B. M.
La siembra	M. P.
Una carta	R. B. M.
El lector	M. Gorki
Cables	

Gerente: ROBERTO BRENES MESÉN

LOS SEÑORES FEUDALES

Recorriendo campos, inquiriendo sobre el valor de las tierras y su rendimiento, sobre cultivos y transportes, sobre patrones y jornales, nos ha sido posible comprender cómo los propietarios de grandes fincas no acrecientan su capital de una manera proporcional al valor de las fincas y á los desembolsos hechos en el curso del año.

La mayor parte de esos propietarios viven en las ciudades para disfrutar de las comodidades que ellas proporcionan, dejando abandonadas sus fincas en manos de mandadores en cuya habilidad y honradez confían, no tanto á veces por el conocimiento directo que de ellos tienen, como porque procediendo así se evitan las dificultades de una celosa vigilancia.

Cuando de parte de los mandadores hay una adhesión de sentimientos y de intereses, el que ellos se toman suele ser real y entonces los negocios no adquieren ese aspecto de vida artificial que con tanta frecuencia se advierte en ellos. Pero lo que sí es frecuente es el abandono, la negligencia que tantos perjuicios acarrea.

El propietario imparte sus órdenes el sábado ó el domingo al hacer el pago de la semana y luego, en el curso de la siguiente, va una vez ó no va del todo. Si la finca se halla distante, pasa un mes y otro y no se visita.

Las cuentas, sin embargo, no dejan de llegar y el propietario se asombra de que un trabajo que á don Fulano ha costado de 7 á 9 colones á él le cuesta de 20 á 22. En cambio, las entradas no son superiores y el gran propietario ó camina á la ruina ó vive en una situación equívoca de hombre rico

sin riquezas de que disfrutar.

Con tal experiencia muchos optan por el arriendo de las tierras y de esa suerte tenemos los señores feudales. Detentadores de tierras que no cultivan, poseen fincas para arruinarse ó para arruinar las tierras, porque quien arrienda no las sabrá cuidar, sino explotar. Cuando ya no le convengan más, buscará otras tierras. Y será preciso el trascurso de algunos años para el enriquecimiento de los terrenos agotados.

Algunos meses ha un hombre de negocios nos decía: "La agricultura aquí no hace rico á nadie". Se comprende que los señores feudales no se hagan ricos en exceso, pero la agricultura da. Hemos conocido hombres de treinta y treinta y cinco años que poseen haciendas, ganado, beneficio, trapiche, caballos, carretas, todo adquirido por medio de la agricultura. Sólo si, que viven en sus fincas, privándose de las comodidades de la ciudad.

Que renuncian á ellas nuestros señores feudales y habrá una superior riqueza nacional.

R. BRENES MESÉN.

LA SIEMBRA

Higiene de los cabellos

En las personas sanas hay una caída normal de los cabellos que tienen su mayor longitud. Sólo la caída de cabellos cortos, con extremos y raíces, que se quedan en el peine y en el cepillo, indica una caída anormal y enfermiza. Se asegura esto midiendo los pelos uno á uno. Si después de numerosas medidas se comprueba que un cuarto de los cabellos caídos es inferior á 12 ó 15 centímetros, se puede afirmar que la caída es enfermiza. La bifurcación del cabello en el extremo es la consecuencia de su sequedad ó de una nutrición defectuosa, lo que está en relación con una enfermedad constitucional.

La rizadura del pelo en las niñas causa mucho mal. Los cabellos se trenzan con precipitación por la mañana, antes

de irse á la escuela, y están mal cuidados. Si no hay tiempo para hacerse una trenza, más vale que se las cortaran. No hay que retardar de cuando en cuando un lavado con agua y jabón. Se lavarán los cabellos una ó dos veces por mes, en la noche, con agua tibia y jabón, y se secarán con un paño suave. Si se lavan muy á menudo se sentirá una sensación de sequedad en el cuero cabelludo, y habrá formación exagerada de caspa. Se empleará un jabón dulce, sin alcali. El lavado puede ir precedido de una tricción con una yema de huevo. Un excelente sistema para lavarse será éste: Se pone en una palangana con agua hirviendo un cucharón de ajerocho, de trigo candéal ó de centeno, se hierve durante cinco minutos, se cuele este cojido y se emplea para el lavado.

Después del lavado perfúmenese los cabellos con cuidado.

Reios de los sistemas secretos y milagrosos, uno puede marchar con la cabeza desnuda al aire y al sol, pues los cabellos necesitan luz y aire, como todo lo que aquí abaja vegetal, vuela ó se arrastra.

M. PLATEN.

Una Carta

SEÑOR DON
NICOMEDES JIMÉNEZ.

Pte.

Muy estimado amigo:

Ausente de la ciudad, tuve la sorpresa de leer su carta publicada en *La República* del jueves pasado.

Suponía que mi artículo titulado *Sanción política* había caído en un olvido tan completo como otro que llamé *Sanción social* hace algunos meses.

No ha sido así, gracias á Ud. Siento, sin embargo, que no le haya dado el alcance que tuvo en mi ánimo. Ud. concretó la cuestión á un caso, cuando yo había tenido en vista más de uno. Los hombres que han manejado llaves y han robado son, por desgracia, más de uno. Recuerde Ud. cuantos altos em-

pleados, llevados á sus puestos por los vaivenes de la política, han manchado sus manos y su nombre, y á pesar de esto han sido llamados nuevamente á puestos de confianza. Usted, cegado por una de esas adhesiones incondicionales que no sientan bien en una persona de su inteligencia y sus cualidades, no ha visto las cosas con la amplitud con que yo las miraba y creyó que se aludía directamente al objeto de su adhesión. La precipitación celosa de Ud. ha sido con poca fortuna. Por dos razones. Primera: porque no acertó; se ciñó á un horizonte estrecho que no era el mío. La segunda razón es más larga de expresión. El panegírico hecho por Ud. revela esa adhesión incondicional de que le hablaba, la cual no tendría mucho de censurable, si no le hubiese cegado al punto de no dejarle ver más que unas cuantas líneas generales de un periodo de nuestra historia que no realizó un hombre, sino un conjunto de hombres; que no tiene las perfecciones que Ud. encuentra, sino la mezcla de bueno, de malo y de horroroso que suelen tener las obras de los hombres. Me invita Ud. á hacer un poco de historia. Bien. La haré y la harán otros, porque existe el deseo de hacerla.

En esa excursión quizás encontremos á todos aquellos que probaron la crema de que hablaba su distinguido hermano el Licdo. don Ricardo Jiménez en un artículo que llamó justamente la atención y en el cual se citaban las palabras de Mr. Keith. Como esa crema se sirve en casa no mancha los libros de las contabilidades públicas ni particulares.

Mientras tanto, sírvase esperar y cuente siempre con la personal estima de su amigo.

ROBERTO BRENES MESÉN

El Lector

En qué os diferenciáis de los hombres adocenados, ordinarios, que con tan negras tintas representáis, á título de predicadores, de flajeladores, de vícios para el triunfo de la vir-

tud? No os percaís que vicios y virtudes se enredan, á virtud de vuestros esfuerzos en citarlos, como madejas de hilo blanco y negro, que por su justa posición se vuelven grises, tomando unos de otros algo del tinte primitivo. Bien es verdad que no está probado que Dios os haya puesto en la tierra por sus enviados. Para esto hubiera escogido hombres más animosos; hubiera inflamado sus corazones con la llama ardiente del amor por la vida, por la verdad y el prójimo, y á guisa de lampadarios de la fuerza y de la gloria divina, hubieran alumbrado la tenebrosidad de nuestra existencia. Mien tras que vosotros agitáis las antorchas del triunfo de Satán y vuestra humareda penetra en almas y espíritus, envenenándo los con la ponzoña de la duda propia. Decidme, ¿qué enseñáis vosotros?"

Sentía en mi mejilla el cálido aliento de aquel hombre, al que no me atrevía á mirar, por miedo de encontrarme con su mirada. ¡Sus palabras caían sobre mi cerebro como gotas de fuego y yo sentía un dolor... Entonces comprendí aterrorizado, lo difícil que es responder á las preguntas más sencillas,.... Y nada le respondí.

— Por esto yo, lector asiduo de cuanto publicáis tú y tus colegas, os preguntó: ¿por qué escribes? Y eso que escribis bastante... ¿Queréis inspirar buenos sentimientos en el corazón humano? Pues no lo conseguiréis con palabras duras é impo tentes: no. Pero no es que no podáis dar á la vida nada nuevo, sino que, además, dais lo viejo, pasado, en flame, sin sentido. Leyéndoos, no se aprende nada; se siente vergüenza por vosotros mismos. Continuamente, días de semana, días ordinarios, gentes vulgares de todos los días, ideas rutinarias de sucesos.... ¿Cuándo se hablará del espíritu inquieto y de la necesidad de regenerarlo? ¿Dónde está el llamamiento á la creación de la vida? ¿Dónde las lecciones del orador viril? ¿Dónde las palabras valientes que dan alas al alma?

Podrás replicarme: La vida no brinda con otras imágenes que las que nosotros reproducimos. No digas tal, porque para un hombre que tiene la dicha de ser artífice de la palabra, sería una vergüenza, un oprobio, el confesar su impotencia ante la vida y no poder colocarse encima de ella. Si permaneces en el mismo nivel de la vida, si por la fuerza de tu imaginación no puedes crear imágenes que no existen en la vida, pero que son indispensables para su enseñanza, ¿qué utilidad hay en tu trabajo y con qué excusarás tu condición de escritor? Cargando la memoria y la atención de los hombres

con el fardo de clichés fotografías de una existencia pobre de episodios, ¿no los haces más tarde que beneficio?

— Por que confésalo, tú no sabes re-entarlo de manera que tu cuadro de la vida suscite en el prójimo una vergüenza vengadora y un des- o inflamado de crear otras formas de existencia. ¿Puedes precipitar las pulsaciones de la vida? ¿Puedes inocuarla esa energía que otros le infundieron?

Detévose un instante mi extraño interlocutor, en tanto que yo meditaba en sus palabras.

— Ves al rededor de mí muchos hombres inteligentes; pero, entre estos, pocos hombres notables, y los que lo son, viven desequilibrados y con el alma enferma. No sé por qué veo esto en mis observaciones; cuanto más bueno es un hombre y de alma más pura y honrada, menos energía hay en él, más enfermo es, y más penosa se le hace la vida. La soledad y la angustia parecen ser el destino de esos hombres. Por fuerte que sea su ansiosa aspiración hacia una existencia mejor, no se sienten con fuerza para crearla. Están quebrantados y son de compadecer, porque no se les prestó la ayuda de la palabra que vigoriza el alma.

Además, — siguió diciendo mi interlocutor, — ¿puedes tú despertar en el hombre una risa que esprima la alegría del vivir y que purifique el alma? ¿Observa cómo los hombres olvidaron completamente esta risa! Rien feamente ó de una manera vil, ó riendo á través de lágrimas; nunca se oye entre ellos un reír alegre, sincero; la risa aquella que debía estremer los pechos humanos, porque la risa buena sanea el alma. La risa es indispensable al hombre, porque es uno de los privilegios que éste tiene sobre los demás animales.

M. GORKI.

GRAMATICA HISTORICA Y LOGICA
de la
Lengua Castellana
POR
ROBERTO BRENES MESEN

De venta en la Librería de don
Antonio Lehmann

Un volumen de más de 450 páginas.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

Moscú, 29. — Las autoridades suspendieron por espacio de 3 meses la publicación del periódico liberal Russki Viedomosti.

Tokio. — Se ha dividido la fuerza rusa, ocupado Kokantai y se persigue al enemigo, se ocupó Hoshpo. Se afirma la retirada de los rusos al otro lado del río Hum. Los japoneses han tomado quinientos prisioneros incluyendo oficiales.

Además las tropas de Kuropatkin han sufrido en el ala derecha.

Tokio, 30. — Las bajas durante las batallas que se libraron en Chinchichao y Heikoutai se calculan en 5,000 de parte de los japoneses, y 10,000 de los rusos. Después de dichas batallas la actividad rusa se ha suspendido. En ambas partes triunfaron los japoneses. No está claro el objeto de estas operaciones, pero se supone que los rusos quisieron flanquear por la izquierda y despachar por el río Liao abajo una gran fuerza, ó trataban de distraer la atención de los japoneses de alguna operación proyectada contra la derecha de los japoneses.

Se avisa que desde el 25 de enero el tiempo está más templado, pero todavía hace mucho frío, haciendo imposible poner la tropa á la interrupción de la noche.

LA TOS Y CATARROS

SE CURAN CON EL

— TABONUCO AL GUAYACOL —
la medicina más acreditada por sus brillantes resultados. — De venta en la botica de *La Violeta*

Londres, 30. — Una partida de húsares en Varsovia atacaron al vice cónsul británico y le hirieron en la cara. El Cónsul se escapó de ser atacado. Estos incidentes provienen de la indisciplina militar. Varsovia está en el más completo desorden. Por las calles sólo se ven carros militares y ambulancias. Muchos establecimientos de comercio han sido saqueados. Del campo vienen rumores alarmantes. Se dice que la villa de Bresliovok está ardiendo. El Embajador británico en Petersburgo ha pedido explicaciones sobre los ultrajes habidos en las personas del Cónsul y Vice cónsul ingleses. En Sebastopol los Comandantes militares y navales tienen facultades omnímodas. Hubo 900 arrestos.

Londres, 30. — Se dice que las provisiones para el ejército ruso están acumuladas en un punto del Lago Baikal debido á la mucha nieve. Vladivostock está sitiado por mar y tierra. El Cónsul Americano ha pasado á Medve para investigar la condición de los prisioneros japoneses.

Viena, 30. — Se han lanzado bombas en el Cuartel de caballería de Ozenstichora, Polonia

y en Lods, en venganza del comportamiento de los soldados para con los obreros.

San Petersburgo, 30. — Las huelgas continúan en Rusia. En Gornel se declaró una de dependientes. Hay gran resentimiento contra los cosacos que azotaron á los estudiantes de Sartoff al salir de la escuela. Ea Unión Central de obreros Newyorkina intenta mandar 100 dólares á Rusia y se muestra muy entusiasmada con los recientes acontecimientos. Un censor ruso dimitirá.

San Petersburgo, 30. — Se temen complicaciones con la Gran Bretaña debido al ataque al Cónsul británico en Varsovia. El Ministro inglés ya envió una nota á Lamsdorff pidiéndole información y reparación del hecho. Este se explica por la excitación que ha despertado la proclama del Santo Sínodo en la cual se estatua que todas las dificultades de Rusia se deben á enemigos externos.

París, 30. — En la sesión de hoy el testigo Johnson, capitán del vapor Aldebarán asegura haber sido atacado por un vapor extraño. El defensor ruso no quiso admitir la prueba pero Fournier la admitió. El representante británico Obierne dijo que el vapor tal era el transporte Kamchatka de la escuadra del Báltico.

Tokio, 30. — La prensa de esta opina que el ataque de Kuropatkin obedecía á una de dos cosas: ó lo hizo para distraer la atención de la Nación de la situación doméstica de Rusia, ó quiso precipitar una batalla antes que Oyama estuviera bien reforzado. Avisan del cuartel general de Manchuria que desde el 28 no se ha verificado ningún cambio de importancia en la dirección de los ejércitos de la derecha y centro.

San Petersburgo, 30. — Se temen nuevas complicaciones con la Gran Bretaña debido al ataque hecho al Vice cónsul inglés en Varsovia. El attaché militar británico partió para esa ciudad á traer informes detallados sobre el asunto.

Londres, 30. — Han llegado las quejas del Cónsul y Vice cónsul. Este es parcialmente sordo y por eso no oyó la aproximación de la tropa.

Hacemos la moda y hacemos el precio

Los modernos estilos americanos, como hoy se ostilan en New York y los precios increíbles á que vendemos el calzado ESTRICTAMENTE ooido á mano, sólo aquí se obtienen. Tenemos muy sabrosos ó higiénicos calzados de lona blanca ó de color con ó sin suelas de caucho.

El afamado betún-gra-a **MAGNET** tamaño grand' á 10' **NET** nos leta

Todo esto — ya se sabe — donde y sólo donde **ARTAVIA**

San Petersburgo, 29.— En un interview con un representante de la prensa un importante personaje político hizo las siguientes declaraciones: Indudablemente Rusia tiene pendiente grandes cuestiones internas y externas, es imposible prever como se desarrollarán los sucesos. Hace ocho días había en Rusia tres clases: la primera compuesta de los grandes duques, rodeados del ejército, la burocracia, cuya mayoría se preocupa sólo por la vida alegre. La segunda, compuesta de patriotas inteligentes, separados de la revolución imposibilitada de organizarse para oponerse a las vejaciones. La tercera, de los obreros, llenos de quejas, políticamente hablando, infantiles. Detrás de todos, la enorme masa de aldeanos y agricultores ignoranamente sufriendo desconociendo medios de resistencia.

Tokio, 29.— Los rusos concentrando 65,000 hombres tratan de atacar el flanco izquierdo japonés y le están bombardeando tanto como al centro.

Sus ataques han sido rechazados y se han retirado de Chinchiepao, Lintiano, Lichianpeng y de Haerdao. Se retiraron al N. y al Oeste y últimamente lo han hecho al otro lado del Hum, ocupando Butahilo y Heikantai.

San Petersburgo, 29.— La batalla que comenzó el 25 inició los movimientos contra el flanco izquierdo japonés. El 26 éstos concentraron fuerzas en Sandepas, los rusos atacaron al Sur de Sandepas y el 27, después de reñido combate tomaron la aldea de Samapu. Los reducidos de Sandepas dificultaron su toma y los rusos los han estado bombardeando durante los días 27 y 28, mientras se hacía en la aldea un ataque con una columna entera. Se ignora el resultado. El 28 el cañoneo fué continuo y dió por resultado la retirada de los japoneses de Holandai, de Finchu y Chiatza. La caballería rusa avanzó 10 millas. Los japoneses sufren doblemente a causa del intenso frío, de la nieve, del viento y del constante bombardeo.

San Petersburgo, 29.— La cuestión interna rusa parece agravarse debido a la actitud hostil y criminal del círculo de los grandes Duques que no han escatimado ninguna clase de vejaciones por no perder su influencia sobre el Czar. Este que hubiera atendido las reformas de los Zentvos y que hubiera dado grandes poderes a la Asamblea Representativa se ve hoy abrumado por todo. San Petersburgo revolucionario, de los obreros, de los aldeanos y de muchas personas inteligentes que vienen preparando la revolución y que desean echar abajo a los grandes Duques, la categoría más odiosa de Rusia pues se encuentra rodeada por el ejército, poder bestial y por la Burocracia, poder corrompido. Hoy día se pide un nuevo Czar, San Petersburgo es ciudad revolucionaria a pesar de lo que los serviles tratan de hacer creer al mundo entero. La revolución está palpitando y se tiene fe en los oficiales del ejército.

San Petersburgo, 29.— Faltaba sólo lo que debía decir el poder religioso acerca del movimiento actual. Ha poco publicó una proclama dirigida a los ortodoxos en la cual se dice cuan injusto es que se hagan huelgas en estos momen-

tos tan críticos para Rusia, y qué triste es ver como se atenta contra los poderes que son los pilares del Imperio, es decir, la Ortodoxia y la aristocracia, sin los cuales ese imperio se arruinaría.

Impugna el proceder del sacerdote que dirigió el movimiento y reprocha la conducta de los que fomentaron la revolución, ya sea con dinero ó con sus insinuaciones.

Y termina: el pueblo debe ser obediente al Emperador y a todo poder autoritario. Dejar a los ricos hacer buenas obras y a los obreros obedecer el mandato de Dios de cuidarse de falsos consejeros que están al servicio del enemigo que traza de arruinar a Rusia.

DE PREFERENCIA

MAURO R. FERNANDEZ

—Médico y Cirujano—

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica.

CAL DE CONCHA

siempre fresca y de inmejorable calidad, vende por mayor y al detalle, JESUS PRADA, 25 varas al O. del antiguo Museo.

LA CARPINTERIA MODERNA

DE ARTURO ZÚNIGA,

situada 25 varas al Sur de la Botica Francesa se hace notar por lo artístico de sus trabajos de Ebanistería y Artesón.—Los precios económicos.

Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea.
Se afilan serruchos y cualquier herramienta que lleguen.

HECHOS, NO PALABRAS

HACE cuatro años, con dos operarios hacíamos 20 pares de calzado por semana; hoy somos 52 los trabajadores que de "La Democracia" vivimos, y hacemos, por término medio, 300 pares semanalmente, y la demanda se extiende cada día más y así aumentará el personal.

POR QUÉ?

No seremos nosotros quienes lo digamos. Respondan los clientes de

ARTAVIA

y lo confirman sus libros.

AVISOS ECONÓMICOS

EL BIEN conocido barbero, don Víctor Maltés, se encuentra en la Barbería de Pedro Muños, á toda hora del día. Ofrece además un selecto sexteto para bailes, serenatas etc. Se recomiendan sus precios por lo módicos.

Almacenes

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

CARPINTERIAS

LA CARPINTERIA de don Joaquín Chaves, cuenta con los más competentes operarios y excelentes maderas. Garantiza la solidez y el esmero y da exacto cumplimiento á los encargos. Está situada en la Avenida central, O. frente al almacén de don Juan John.

TIENDAS

LA VALENCIANA de los hermanos Madrigal es una tienda bien surtida en donde los clientes hallarán bordados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheros, corsés higiénicos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

ALQUILERES

SE ALQUILAN dos cuartos amueblados y con luz eléctrica en sitio céntrico. Docietas varas de la línea del Tranvía.—Casa de alto. Informes en esta Redacción.

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.—Trabaja frente á la Botica del Comercio. Calle Central Sur.

ZAPATERIAS

Gran tienda de Calzado de

Roberto Sánchez. Venta de materiales al lado de La Ciudad de Londres recientemente establecido, es el que más barato vende y el que ofrece mejores garantías, cuenta con muy buenos operarios todos peritos en la materia. Tiene sucursal en el centro del Mercado. Libre de porte á las demás poblaciones de la República. Esmero y prontitud en el despacho. Visidad el establecimiento y se oconvencerá del trato afable y correcto del señor Sánchez.

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Caboni, 4ª Avenida Oeste y 18 Norte. Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; acudid y oconvenceréis; importación directa.

LA ZAPATERIA de Ramón Soto, situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N. posee ormas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacción de los clientes.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3-50 á \$ 8-00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

Ofrece variedad en los materiales exacto cumplimiento en los encargos.

LA ZAPATERIA de Juan Bautista NIGRO, situada en la Avenida Central O. frente á la Librería de Lehmann, tiene á disposición de sus numerosos clientes un buen gusto en el trabajo y excelentes materiales. Se recomienda el exacto cumplimiento en los compromisos contraídos.

HERRERIAS

AVISO AL PUBLICO que me hago cargo de todo trabajo concerniente al ramo de herrería, garantizando mis trabajos.—Se me encuentra en el acreditado taller de Emilio Navarro, situado 25 varas al Este de la Pulpería del Norte.—Precios al alcance de todos y cumplimiento en los compromisos.

JOSE HERNANDEZ.

Agencias y Comisiones
EDUARDO MAROTO

Oficina de Agencias y Comisiones

Depósito de muebles y mercaderías en general. Acepta toda clase de consignaciones y encargos.—Local: 75 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

CUSTODIO CORDERO S., en San Mateo, se hace cargo de toda comisión y agencia que se le confie, á médicos precios.

HOTELES

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES DE CAVALLINI. El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio mejor para transeúntes. CENAS TODAS LAS NOCHES. Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquier de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

SIROPERIAS

LA CONSTANCIA. Fábrica de cerveza, siropes, gotas amargas y rompope. Todo se vende garantizado. Tengo una buena colección de libros de leyes, que vendo á mitad del precio. Calle 6ª Sur, frente á la oficina de don Luis Cruz M.

TINTORERIAS

JOSÉ VICENTE PERALTA teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.

DO YOU WEAR THE
ARTAVIA'S SHOES?

You will see them everywhere, and they are sent, post free, to any part of this country.



San José,
Costa Rica,
P. O. Box 179.
Limon Agency.
"ARTAVIA'S"

FABRICAS

EN LA FABRICA DE CAMISE—TAS Y CALZONCILLOS de punto de algodón y lana se fabrican estas piezas de ropa interior á la medida y al gusto de los clientes. Se hacen para caballeros, señoras y niños del color y la forma que gusten. Se reciben las órdenes en el apartado 451 ó en los bajos de la casa de habitación de la viuda de Lines.

ÓRDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vando en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.

Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

COMPRAS y VENTAS
PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

La máquina de escribir
OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta. Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras. Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

CERVECERIA

TRAUBE

LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA — ESTRELLA —

BEST STOUT PORTER

DINERO

EL que quiera colocar bien su dinero y que le produzca una buena renta, que me compre cuatro casas que poseo en esta ciudad en la Avenida 8ª 150 varas al Oeste de Pedro Hurtado.

FELIPE CARMONA.

CON GARANTÍA hipotecaria en partidas que no pasen de quinientos colones á bajo tipo de interés.

Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

LÍNEA HAMBURGUESA—AMERICANA
SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH,
Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

— Y —

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella. (Servicio esmerado!)

IMPRENTA "DE LA AURORA"